

VIZCAYA

El gobernador dice que se han solucionado los conflictos obreros

Surgen diferencias entre algunos concejales del Ayuntamiento de Bilbao.-Los ex asilados de la Casa Misericordia irán de excursión a Bermeo y Pedernales.-Reunión de la Junta de Cultura Vasca.

Bilbao 13
El popular Barrio de Achuri ha celebrado la fiesta de San Antonio echando el resto el Club Achuritarra que ha organizado varios festejos populares, engalanando sus balcones y bailándose durante las primeras horas de la noche.
Todo el día hubo mucha animación en Achuri.
—El teniente de alcalde señor Aróstegui y el concejal señor Pérez Yaza han comunicado al alcalde, que se desentendían de los trabajos que venían realizando con la potencia encargada del servicio municipal de recogida y arrastre de bosuras, por entender que no se ha hecho nada en este asunto y que las cosas que pasan son muy diferentes, de lo que se dice, por lo que no se hallan enterados.

—El Gobernador señor Cabrera Pozuelo recibió esta mañana a los periodistas, con los que estuvo conversando breves momentos.
Les dió cuenta de que el próximo lunes, por haber llegado a un acuerdo patronos y obreros en el Comité paritario circunstancial de la industria textil, se reanudarán los trabajos en la fábrica de los señores Rica, en Alonsótegui, que, como se sabe, estaba cerrada desde hace algún tiempo.

Dijo también el gobernador que en algunos pueblos de la provincia habían entrado al trabajo obreros del ramo de la construcción, cediendo la intensidad del paro.

Añadió que por tener los depósitos abarrotados se habían suspendido los trabajos en la mina "Malaespera", quedando en paro forzoso 120 obreros. Se hacen gestiones para darles ocupación en otras explotaciones.

Recibió la visita de una Comisión del gremio de transportes, habiéndole del canon sobre la circulación por carretera de los camiones; don José María Eguidazu y don Daniel Lecanda.

—El alcalde ha dicho que ya había venido ocupándose de la cuestión del pescado para cuya resolución se espera al funcionamiento del cuadro de subastas del Mercado de la Ribera, que, a su vez funcionará cuando se haya confeccionado el reglamento correspondiente, trámite al que se imprime la mayor celeridad.

—Parece que en el seno de una de las Comisiones municipales celebrada ayer, surgió un incidente entre uno de los vocales y el presidente de aquella, dando esto lugar a que el vocal aludido se retirara del Ayuntamiento.

También según los rumores de referencia, otro señor capitular se aleja de la Casa de la Villa, por discrepancias de criterio en diversos asuntos.

Hoy han sido los Ayuntamientos de Elchano y Bermeo los que se han dirigido al de Bilbao comunicándole haber elevado a la Presidencia del Consejo de ministros un escrito redactado en términos análogos al que elevó el señor Careaga reclamando la desaparición de la Junta Clasificadora de Destinos Civiles en las Vascongadas.

El alcalde se muestra satisfecho de la ejemplaridad de su actitud.

—A la hora de costumbre recibí a los periodistas el alcalde señor Careaga, el cual les dijo que había despachado la firma y seguidamente había recibido la visita del señor Souza, que había tenido la delicadeza de despedirse, pues, ha sido nombrado jefe del Protectorado de Marruecos.

—Pasado mañana, domingo se celebra las fiestas de inauguración, dando concierto de víspera, en la noche del sábado, con una velada íntima para los socios y sus familias, que comenzará a las diez de la noche, en los locales recientemente restaurados.

El domingo, a las diez de la mañana se celebrará una misa cantada por el orfeón de Juventud, en la parroquia de los Santos Juanes.

Terminada la función religiosa, los socios se congregarán en el domicilio social, donde se procederá a descubrir un retrato de Aarana-Goiri.

Por la noche se celebrará una velada literario-musical, con la cooperación del tenor señor Laborda, banda de txistularis, etc.

Con objeto de que los asilados de la Santa Casa de Misericordia y sus familiares puedan pasar un día de expansión y de júbilo, se ha organizado una excursión en autobuses a Bermeo y Pedernales para el día 29 del corriente, festividad de San Pedro, con paradas en los principales pueblos del recorrido.

—Los Miñones de Ortuella comunican que se declaró un incendio en la casa número 37 del barrio de Cadegal, propiedad de doña Sabina Echeveste, de 75 años y habitada por Antonio Martínez, quemándose parte del tejado y el primer piso.

Las pérdidas ascienden a 5 000 pesetas.

En los diques sacos de la Compañía Euskalduna, el obrero Eugenio Larrazabal Arbite, fué sorprendido por el guarda jurado de dicha factoría, cuando llevaba escondidas, con objeto de venderlas virutillas de cobre con un peso de doce kilogramos.

Del hecho se ha dado conocimiento al Juzgado.

UNA ACLARACION

Habiendo publicado un periódico local ciertas apreciaciones que revelan el evidente desconocimiento de los términos en que se halla redactado el mensaje dirigido con ocasión de la tolerancia del juego, cree conveniente dar a conocer su texto, para que las cosas queden en su punto. Dice así:

“Excmo. Sr. Presidente del Consejo de Ministros.

Excmo. Sr.:

No son necesarias a V. E. prolijas consideraciones para ponderar los daños incalculables que el nefando vicio del juego acarrea en el orden moral y material, descriptos con negros colores por publicistas antiguos y modernos de las más variadas y aún contradictorias escuelas y que han tenido en cuenta los Estados al catalogarlo en el número de los delitos, ni sería prudente fatigar el ánimo a V. E. con argumentación que resultaría ociosa una vez conocida la decisión inquebrantable del Gobierno que dignamente preside, contraria a las peticiones del Círculo Mercantil de San Sebastián, motivo del presente mensaje.

Los que suscriben se creen, no obstante, en el deber de cumplir la promesa de elevarlo a V. E. no solo para reiterar la felicitación y el aplauso por haberse mantenido el imperio y el prestigio de la ley, sino también con el fin de hacer presente a V. E. la desaprobación que merece la actuación de dicha entidad, que en vez de dirigirse a los Poderes públicos en demanda de cooperación a mejoras de real y positiva utilidad, se ha lanzado por la vía antilegal y perniciosamente de recabar un permiso para lo que ni siquiera se atreve a llamar con su verdadero nombre, y de emplear para conseguirlo las aparatosas amenazas del cierre de tiendas y de la manifestación pública, llevando ésta a cabo contra la prohibición de la Autoridad y dando lugar a desórdenes y escenas que rara vez se registran en una población que ninguna otra culta y tranquila, a los que, preciso es decirlo, es ajena la inmensa mayoría de sus habitantes que los condenan y reprueban con energía.

Lo que a los intereses materiales de la Ciudad puede favorecer no es la permisividad del juego que segrega caudales y actividad necesarios para el desenvolvimiento de la riqueza pública y los sustrae a la generalidad, por lo cual ha merecido los reproches de todas las clases sociales, incluso de las asociaciones obreras de opuestos matices de la población; es en todo caso el promover instituciones y fuentes de riqueza de carácter permanente o dar impulso a obras públicas de interés general.

Los que suscriben, a título tan solo de enumeración, se permiten

señalar entre estas mejoras las que en la actualidad gestiona el Ayuntamiento de la Ciudad: la construcción del Stadium, la transformación del Puerto de Pasajes, que además del trabajo que había de proporcionar durante su reconstrucción aportaría ingresos importantes con el arribo a dicho Puerto de los grandes transatlánticos, y una concesión anual por concepto de capitalidad en atención a que el radio de atracción de San Sebastián se extiende al extranjero.

Había de ser también muy beneficiosa a la Ciudad la instalación de la Universidad Vasca, no solamente bajo el punto de vista material, puesto que constituiría el albergue de numerosos jóvenes que cursan sus estudios en la actualidad fuera de las Provincias Vascongadas, sino porque contribuiría a comunicar a la Ciudad el señorío y la seriedad de los grandes centros docentes.

El mismo Estado y su ramo de Guerra tiene aún pendiente de ejecución dentro de su término municipal una parte del proyecto de edificios militares, y la utilidad que había de seguirse con la construcción del Cuartel de Artillería, del Hospital Militar y otros, salta a la vista.

Todas estas mejoras y otras que pudieran enumerarse, que requieren el auxilio del Estado, sin omitir algunas que exclusivamente afectan al comercio local, como la organización del servicio de Aduanas en la Frontera merecían el aplauso unánime de la población y servirían para abrir los ojos de los que confundiendo lastimosamente las causas de la regresión económica actual que no es la única ni la más grave que ha sufrido y olvidando las de carácter mundial de todos conocidas y singularmente la paralización de las obras de construcción cuyos motivos nada tienen que ver con el juego, viven cegados creyendo infantilmente que el oponerse a la tolerancia del juego en nuestra Ciudad es laborar por su ruina.

En razón de todo lo expuesto, los firmantes, refiriendo a V. E. y al Gobierno que dignamente preside su felicitación por la decisión inquebrantable de no permitir la tolerancia del juego, y haciendo constar su protesta por los desórdenes ocurridos el día veintisiete del próximo pasado mes de mayo, solicitan que teniendo en cuenta las razones expuestas se sirva tomar en consideración y atender con su máximo esfuerzo las peticiones que acerca de lo que constituye legítima aspiración de la población le dirijen sus representantes, ayudando de modo eficaz a resolverlas de consumo con los esfuerzos de los naturales sin que sean obstáculo para ello los lamentables sucesos que ha dado lugar la campaña de

ALAVA

Se celebrarán dos reuniones para pedir la electrificación de Vitoria a Micolalde

Preparando el Homenaje a la Vejez.-El proyecto de Urbina u Ochandiano.-El programa de las fiestas de San Juan de Arriaga.-Fiestas de cal.es.-Notas deportivas.-Una subvención a la Colonia de Estibaliz.

Vitoria 11 n.

Entre las visitas que ha recibido el Gobernador figuran las de don José Bravo, interventor del Estado; el vicepresidente de la Comisión provincial señor Aldama, el abogado del Estado señor Flórez Estrada y una comisión de la Liga de Inquilinos que le ha dado cuenta de haberse constituido la nueva directiva.

—A las seis de esta tarde se ha reunido la Junta plenaria del Homenaje a la Vejez. Ha presidido el señor Obispo.

Se ha tratado de organizar varios homenajes en la provincia.

—Ha visitado al alcalde una comisión de vecinos de Betoño y de Gamarra Mayor para comunicarle que las salidas de madre del Zadorra les causan daños.

Dicen que estos se deben a la rotura del dique de la presa de Mendiola.

—El señor Buesa ha estado revisando los asuntos pendientes en la Casa Consistorial.

El alcalde se propone acometer primero la resolución del problema de policía urbana y después el del alumbrado.

—El lunes se reúne la junta de Ferrovias Alavesas para pagar el proyecto del ramal de Urbina a Ochandiano, cumpliendo el acuerdo adoptado hace unos días.

—Como consecuencia de las gestiones para la electrificación del ramal de Vitoria a Micolalde, el domingo se celebrará una reunión en Mondragón o en Vergara.

Asistirán a ella los presidentes de las Diputaciones de Alava y Guipúzcoa, el alcalde de Vitoria y los de los pueblos interesados en el asunto.

—Con el mismo objeto, el lunes, a las ocho de la tarde, en la Casa Consistorial, se celebrará una reunión de fuerzas vivas, a la que se ha invitado a los directores de los periódicos locales y a los correspondientes de prensa.

—El presidente de la Comisión de Festejos sigue preparando el festival que ha de celebrarse en Mendizorrosa y en el que tomarán parte quinientos niños de las escuelas públicas.

—Se ha trazado el programa de la típica fiesta de San Juan de Arriaga, que se celebra organizada por el Grupo Baraibar y patrocinada y costeada por el Ayuntamiento.

La misa tradicional en la ermita jurada de Murguía, Cofradía de Arriaga tendrá lugar el día 22, domingo, al objeto de que pueda asistir a ella mayor número de fieles.

Después de la misa habrá aurreku y exhibición de los espata-dzaris del citado Grupo.

La noche de San Juan se celebrarán las tradicionales hogueras en Judizmendi.

En la fiesta nocturna, valiosos elementos del Orfeón Vitoriano cantarán canciones de San Juan y otras típicas.

Al terminar, se efectuará el regreso a la Plaza Nueva con los txistularis.

—Hoy se ha celebrado con buen tiempo y animación la fiesta de las calles de San Antonio y General Alava.

—El lunes celebrará su fiesta la vecindad de la Magdalena. El final del programa será una verbena a beneficio de la Liga Antituberculosa.

—El domingo se correrá la carrera de la Medalla para neófitos, con recorrido de Vitoria-Villarreal-Ochandiano-Urbidea-Villarreal-Vitoria.

Al siguiente domingo se celebrará la Fiesta del Pedal y la final de la Medalla. En esta carrera participarán corredores de Guipúzcoa, Vizcaya, Navarra y Alava.

En el mes siguiente tendrá lugar la II Vuelta a Alava.

—En Mendizorrosa jugarán el domingo el reserva del Alavés y una selección abandonatarra.

—También se celebrará el domingo la apertura del Concurso de Montes.

EN EL CIRCULO MERCANTIL

Fiesta en honor de los estudiantes santanderinos

En otro lugar damos cuenta de la llegada a la estación de Amara de los estudiantes de Santander.

Desde la estación se dirigieron los estudiantes al Hotel París, donde comieron. Los acompañó en la mesa el gobernador civil señor Santaló, que acababa de llegar de Madrid y el teniente de alcalde señor Marcellán.

Este, al terminar la comida, dirigió a los estudiantes unas palabras de salutación, que fueron contestadas por otras de agradecimiento por el teniente de alcalde santanderino señor Fernández Quintanilla.

Desde el hotel de París, donde se hospedaban, los estudiantes se trasladaron al Círculo Mercantil, en cuyos salones se celebró una animada fiesta, que estuvo concurrenciosísima.

Primeramente dieron un concierto de violoncelo y piano el alumno de la Escuela y perito mercantil señor Celayeta y el profesor de la misma, señor García Diestio, siendo muy aplaudidos por su magnífica ejecución.

Se organizó luego un animado baile y en un intermedio los escolares fueron obsequiados con un lunch por el Círculo Mercantil.

Tanto durante el concierto como durante el baile, los salones del Círculo estuvieron brillantísimos, viéndose en ellos numerosas y bellísimas señoritas, pertenecientes a las familias de los socios.

Los estudiantes santanderinos continuarán hoy su viaje a Burdeos acompañados por el Director de la Escuela Profesional de Comercio de aquella ciudad señor Aldazabal y por el teniente de alcalde señor Fernández Quintanilla.

En Burdeos visitarán la Feria y algunas boderas y fábricas de la industriosa capital girondina.

Llegada del Gobernador

En el rápido que tiene su llegada, cinco minutos antes de las ocho, llegó anoche procedente de Madrid, el gobernador civil señor Santaló.

Le esperaban en la estación, el Gobernador interino señor Ponzoa, el secretario particular señor Bueren, magistrado señor Cayo, delegado del Trabajo señor Enríquez, el alcalde interino señor Goltia, teniente de alcalde señor Marcellán y otros amigos y los jefes de Seguridad y de la Policía.

El señor Gobernador fué saludado por todos y después se dirigió al Gobierno civil.

Lea usted

“EL DIA”

los miembros dirigentes del Círculo Mercantil; lo que no dudamos obtener de la rectitud e ilustración de V. E. cuya vida guarde Dios muchos años.

San Sebastián, dos de junio de mil novecientos treinta.”